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использования мяса для личных нужд. В осталь-
ных же случаях необходимо везти мясо на специ-
ально оборудованные площадки для забоя. В крае 
их немного, и не у каждого фермера есть возмож-
ность привозить туда скот. Поэтому ряд ферме-
ров были вынуждены покинуть магазины, лиши-
лись рынка сбыта. А рынок, в свою очередь, поте-
рял долю мясной продукции.
Об этой проблеме рассказал директор торгового 
дома «Пермский кролик» Александр Кибанов. Он 
занялся кролиководством как бизнесом десять 
лет назад. Как рассказал господин Кибанов, по-
началу он продавал мясо на Центральном рын-
ке, потом удалось зайти с продукцией в магази-
ны. «Сейчас требования у сетей изменились — с 
начала года поднялись цены на ветеринарное ос-
видетельствование, с 1 мая вступили в силу но-
вые правила, что без убойных цехов вести убой 
нельзя. Официальная продажа у меня прекрати-
лась, остались частные клиенты. Сейчас кроли-
ков на прилавках нет, магазины готовы их брать, 
и я хотел бы поставлять, но не могу. По числу кро-
ликов проблем нет, проблема вся — в документа-
ции по сбыту», — говорит он.
Он отмечает, что цена на мясо птицы и свинину, 
говядину в обычных магазинах выросла и во мно-
гих случаях эти продукты дороже, чем мясо кро-
лика — сегодня оно в среднем стоит 300–350 руб. 
за один килограмм. «Хотя кролик раньше стоил 
дороже. А по качеству мясо кролика на порядок 
выше. Спрос на него есть, а возможности торго-
вать нет. Как только появится возможность офи-
циально торговать, сразу будут другие объемы. 
Люди не могут найти его в магазинах и ищут част-
ников, которые торгуют из своего подворья. Сей-
час у меня появилось много новых клиентов, это 
очень заметно. Выходят на меня через знако-
мых или находят в интернете. Год назад я работал 
только на постоянных клиентов, теперь же много 
новых», — рассказал фермер. Сегодня в его хо-
зяйстве порядка 400 голов. Он подчеркивает, что 
хотел бы расширить его, но банки не дают креди-
ты — они не заинтересованы выдавать их на сель-
хозпроизводство, а на собственные средства раз-
виваться не получается.
Проблемы есть и у пермских рыбоводов. Дирек-
тор ООО «Тополь» Альфрит Ахметзянов, занима-
ющийся разведением рыб, говорит, что выращи-
вание малька выгоднее, чем производство взрос-
лой рыбы. Мальков закупают крупные предпри-
ятия, которые наносят экологический ущерб во-
доемам, и, чтобы его компенсировать, запуска-
ют в водоемы популяции мальков. Его предпри-
ятие занимается выращиванием малька щуки, су-
дака, налима, жереха, сома, хариуса, нельмы, си-
га, чира и других рыб. Кроме того, предоставля-
ет услуги спортивной любительской рыбалки на 
карпа, карася, линя, окуня, щуку, судака. «Раньше 
мы продавали рыбу, но это не настолько выгодно, 
как посадочный материал. Океанскую рыбу выло-
вить и привезти гораздо дешевле, чем произве-
сти озерную. Например, стоимость выловленной 
и привезенной скумбрии составит 150 руб., а кар-

па вырастить — только себестоимость составит 
120 руб. за одну рыбу. Невыгодно этим делом за-
ниматься», — говорит предприниматель.

ОТ ЕвРОПЕйсКОгО фЕРмЕРА К ПЕРм-
сКОму Экономические санкции, которые пра-
вительство РФ ввело против ряда продуктов из 
стран Европы, США, Канады и Норвегии, сыграли 
на руку некоторым фермерам. Поставки из-за ру-
бежа прекратились, и поставщики, а вслед за ни-
ми и торговые сети, рестораны, стали вынуждены 
искать им замену, причем желательно в той же це-
новой категории. Так, торговая сеть «Семья» вы-
шла на пермского производителя зелени и ово-
щей «Крестьянско-фермерское хозяйство Тол-
стовой Г.В.» и предложила зайти фермерам со 
своей продукцией в магазины. Фермеры не бы-
ли готовы поставлять зелень в сети в нужных объ-
емах, а после предложения начали развивать но-
вые направления.
«Крестьянско-фермерское хозяйство» располо-
жено в Пермском районе, около поселка Фролы. 
Теплицы занимают порядка 1 тыс. кв. м, есть от-
крытый грунт. В этом году фермеры подвели в те-
плицы газовое отопление, сейчас активно закупа-
ют системы лампового освещения. «Очень тяже-
ло конкурировать с Западом, не потому, что у нас 
отсталые технологии, а потому, что у нас вторая 
световая зона, очень темно. Очень короткий све-
товой день, поэтому нужна засветка 12 часов. От-
сюда высокая себестоимость продуктов, поэто-
му мы ищем и стараемся использовать энерго-
сберегающие технологи», — рассказала Галина 
Толстова.
Сейчас крестьянско-фермерское хозяйство вы-
ращивает салаты, шпинат, рукколу, мяту, редис, 
цветную и пекинскую капусту и традиционные 
овощи типа картофеля и моркови. В следующем 
году появится малина, земляника, а через два го-
да — жимолость. Ягоды будут сезонным продук-
том хозяйства, они будут выращиваться в откры-
том грунте, особенно интересна для фермеров 
жимолость — по витаминам и полезным веще-
ствам она не уступает другим ягодам, не вызыва-
ет аллергии у детей  и хорошо хранится в заморо-
женном виде.
«Мы стараемся расширяться и осваивать новые 
культуры. Например, выращиваем мяту. Она сей-
час есть у нас в наличии. Зреет урожай брюссель-
ской капусты», — говорит Галина Толстова. Она 
отмечает, что еще одним новым направлением 
развития ее хозяйства может стать выращивание 
топинамбура — корнеплода, который полезен для 
людей, страдающих сахарным диабетом.
Вслед за торговой сетью за продукцией в «Кре-
стьянско-фермерское хозяйство Толстовой Г.В.» 
стали обращаться рестораны, появились новые 
клиенты. «Недавно мы провели во Фролах яр-
марку и теперь хотим сделать ее постоянной: ве-
сенней и осенней, два раза в год. Мы пригласи-
ли фермеров, кто привез мед, кто молоко, поса-
дочный материал и овощи», — рассказала Галина 
Толстова. Продажи шли хорошо, и в крестьянском 

хозяйстве стали подумывать об открытии в посел-
ке Фролы первого магазина фермерских продук-
тов в Пермском районе. Он стал бы площадкой 
для сбыта таких продуктов со всего края и пер-
вым большим фермерским магазином в Перм-
ском районе. Зачастую у малых производите-
лей нет возможности самостоятельно привозить 
продукцию, торговать ею, поэтому магазин будет 
осуществлять логистику от фермера до прилав-
ка. «Фермер производит небольшое количество 

продукции, он не готов войти в сеть, которой нуж-
ны большие объемы. Например, у нас есть фер-
меры, которые производят индейку, копченую ут-
ку, в сеть с этим товаром не войдешь из-за мало-
го его количества, а продать надо бы», — говорит 
Галина Толстова. Открывать в Перми такой мага-
зин она не хочет: во-первых, в краевой столице 
аренда торговых площадей выше, чем в пригоро-
де, а во-вторых, в городе уже работают магазины 
фермерских продуктов. n
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ЕсТь в КРАЕ фЕРмЕРы, КОТОРым 
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